

M. JIMÉNEZ COBO, *Jaén Romano*, Publicaciones Obra Social y Cultural CajaSur, Córdoba, 2000, 269 pp.

Esta obra fue presentada como tesis doctoral en la Universidad de Granada, bajo el título «Comunicaciones entre el Alto Guadalquivir y el Mediterráneo en la época romana. Vía *Castulo-Carthago Nova*». Con este libro Martín Jiménez Cobo pretende ofrecer una visión de lo que fue Jaén y su provincia en la época romana. Se basa para ello especialmente en las fuentes epigráficas, aunque sin dejar de lado otras fuentes, como las fuentes literarias de los historiadores romanos, los restos arqueológicos conservados, etc.

En el primer capítulo el autor presenta las inscripciones de Jaén en las que aparece el nombre del Municipio Aurgitano o de algún ciudadano aurgitano, cp. I. *Aurgi en las inscripciones* (pp. 15-22). En el segundo capítulo se estudian otras inscripciones halladas en Jaén en las que no figura el nombre de la ciudad, cp. II. *Otras inscripciones de Jaén* (pp. 23-32). Como complemento de estas inscripciones M. Jiménez dedica un capítulo a otras inscripciones de diferentes lugares de la provincia, las cuales se conservan en el Museo de Jaén y en el Palacio Episcopal, cp. III. *Inscripciones romanas en Jaén procedentes de otros lugares de la provincia* (pp. 33-46). Son inscripciones de La Guardia, Arjona, Santo Tomé, Chilluévar, Peal de Becerro, Cástulo, Fuensanta de Martos y Los Villares de Andújar.

En el cp. IV el profesor M. Jiménez Cobo estudia el Municipio Romano de *Aurgi* o *Auringi*, analizando sus vestigios más significativos, como las termas y la alameda, los acueductos, la fuente de la Magdalena, las esculturas y los restos de villas (IV, *Auringi-Aurgi Municipium Flavium*, pp. 47-56). En los cinco capítulos siguientes se analiza la historia de la ciudad desde la época prerromana hasta la conquista romana y se estudia la organización municipal, la religiosa, las clases sociales, los lugares de ocio y la economía del Jaén romano (cp. V, Jaén Prerromano,

pp. 57-59; cp. VI, Dominio púnico y conquista romana, pp. 61-63; cp. VII, La Hispania romana. División territorial, pp. 65-67; cp. VIII, La Hispania romana. Colonias y Municipios, pp. 69-75; y cp. IX, El Municipio Flavio Aurgitano, pp. 71-76).

En los capítulos siguientes, M. Jiménez Cobo estudia las otras ciudades romanas de la provincia, basándose para ello principalmente en las fuentes epigráficas. En el cp. X (pp. 77-95) se recogen las ciudades de *Mentesa* (La Guardia), *Urgao* o *Urgabona* (Arjona) y *Giri* (Giribaile, cerca de Cástulo). En el cp. XI (pp. 97-166) se incluyen las ciudades que se encuentran en la vía romana *Castulo-Carthago Nova* (*Iliturgi*, *Ossigi* y *Viniolis*) y en la vía *Castulo-Malaca* (*Tosiria*, *Tucci* y *Sosontigi*). El cp. XII se dedica enteramente a la ciudad de *Castulo* (pp. 167-186). En el cp. XIII (pp. 187-203) se estudian las ciudades que se encuentran en las vías de Córdoba a *Castulo* (*Uciense*, *Noulas* y *Obulco*). En el cp. XIV (pp. 205-225) se incluyen las ciudades *Ad Morum Ilugo*, *Ad II Solaria* en la vía de *Castulo* a *Saetabis* (Játiva). Por último, en el cp. XV (pp. 227-259) se estudian las ciudades de *Biatia*, *Salaria*, *Turgia* y *Fraxinum*, en la vía romana de *Castulo* al Golfo de Almería y Málaga.

El libro se cierra con la bibliografía (pp. 261-267) y una relación de Siglas (p.269).

La presentación de cada inscripción obedece, en general, al siguiente esquema: lema sobre las circunstancias del hallazgo y sobre el soporte, texto latino y traducción castellana. Para la mayor parte de las inscripciones el autor ofrece fotografías, editadas con una buena calidad tipográfica.

En suma, el libro de Jiménez Cobo nos presenta una panorámica bastante completa sobre la ciudad de Jaén y su provincia en el periodo romano. Esta obra es, por lo que supone de una labor infatigable de mucho tiempo, merecedora de elogio. Nuestra felicitación a su autor por ello.

ÁNGEL MARTÍNEZ FERNÁNDEZ

